Recomiendo:

01

El sultán, el crudo y la disputa corporativa ante el clima global







Por Eduardo Gudynas | 09/12/2023 | Ecología social



Fuentes: Rebelión

Era inevitable que las contradicciones estallaran, era solo cuestión de tiempo que el presidente quedara expuesto. Finalmente ocurrió cuando hace pocos días se divulgó el registro de un encuentro que tuvo lugar a fines de noviembre. El presidente en este caso es un sultán y su tarea es dirigir la Cumbre del Cambio Climático en Dubái (Emiratos Árabes Unidos), con la participación de casi 200 países.

El encuentro está enmarcado en la convención de las Naciones Unidas y su objetivo es evitar que siga aumentando la temperatura promedio global y los desarreglos climáticos que eso acarrea. La ciencia contemporánea sostiene que la principal causa son las emisiones de gases, tales como el dióxido de carbono o el metano, que provienen, en primer lugar de la quema de combustibles fósiles tales como los hidrocarburos y el carbón, y en segundo lugar por aquellos originados en la deforestación o ciertas

practicas agropecuarias.

La situación no ha dejado de agravarse. Desde hace años se intenta que esa convención acuerde medidas inmediatas para reducir drásticamente las emisiones de esos gases para evitar un colapso ecológico generalizado. Se requieren planes para rápidamente despetrolizar y descarbonizar las economías nacionales. Esa es la tarea del presidente de esa cumbre, el sultán Ahmed Al Jaber.

Entonces estalló el escándalo: al contrario de aquel mandato, el sultán sostuvo que no existiría una base científica que fundamentara la necesidad de una reducción progresiva de la combustibles fósiles para evitar que la temperatura media siga subiendo y cruzara el umbral de 1.5 grados, y con un tono que parecería de irritación, agregó que si eso se intentara, haría que el mundo "retrocediera a las cavernas" (1). Son posturas que desconocen las información científica de la propia Naciones Unidas, e incluso los pedidos de su secretario general, António Guterres quien acababa de decir a los delegados en Dubái que no se podía "salvar a un planeta en llamas con una manguera de combustibles fósiles".

El CEO petrolero como diplomático

Casi todos esperaban que algo así ocurriera, no solamente porque Emiratos Árabes Unidos es un país esencialmente petrolero, sino porque además el Sultán Al Jaber es Ministro de Industria y Tecnologías Avanzadas, y director ejecutivo (CEO) de la petrolera estatal de esa nación (Compañía Nacional Peterolera de Abu Dabi, ADNOC por sus siglas en inglés), una enorme corporación que ostenta el octavo puesto en el ranking de las marcas petroleras más valorizadas del mundo. Mientras se pide que los países alcancen rápidamente un balance neto que sea cero en las emisiones de carbono, ADNOC, la corporación que timonea el sultán, camina en el sentido contrario. Su plan de expansión de expansión petrolera es uno de los cinco más grandes del mundo, lo que la convertiría en la petrolera con el más alto exceso de oferta de petróleo y gas a nivel global (2).

Los dichos de Al Jaber desencadenaron una catarata de reacciones y denuncias en todo el mundo, obligándole a ofrecer una conferencia de prensa para explicarse. Allí insistió en que creía en la ciencia pero no resolvió la contradicción esencial que dejó expuesta. El país anfitrión de una cumbre climática y la institucionalidad multilateral aceptaron tener a un ejecutivo petrolero guiando las negociaciones de una convención que debería reducir la explotación y quema de hidrocarburos. Sus declaraciones además apelaron a dos conocidos argumentos: por un lado, lanzar dudas o condicionantes sobre los aportes científicos, y por el otro, sembrar el miedo de que cualquier restricción implicaría caer en el primitivismo.

Negacionismo y subsidios

Nada de eso es novedoso, sino que es propio del llamado negacionismo, considerando que el saber científico no ofrece las pruebas (suficientes o adecuadas) sobre un real cambio en el clima, o que éste se deba a quemar petróleos, gas o carbón. Esa posición casi siempre agrega que intentar una descarbonización sería un fracaso económico, una involución intolerable, un regreso a una edad de piedra.

Esos y otros argumentos carecen de fundamento. Existe una copiosa evidencia científica sobre un cambio en la temperatura global en progreso y sobre sus consecuencias en el clima planetario y regional. En este año 2023 se vienen quebrando récords de anomalías climáticas de todo tipo, y ya en el pasado noviembre la temperatura global promediada estuvo dos grados centígrados por encima de las referencias que corresponden a 1850-1900 (antes del uso masivo de combustibles fósiles) (3). Todo eso se articula con otros problemas, tales como aguas oceánicas más acidas o la extinción de especies, lo que nos lleva hacia crisis ecológicas planetarias.

También existen muchas pruebas que muestran que el sector petrolero no genera la riqueza que proclama, sino que está ocurriendo lo inverso, ya que los gobiernos y las sociedades lo financian. El FMI estima que los subsidios a los combustibles fósiles totalizaron 7 millones de millones de dólares en 2002, o sea, unos 800 millones de dólares por hora —una cifra apabullante (4). En esas transferencias, casi un 20% es en dinero pero un 60 % son externalidades con costos transferidos por contaminación o cambio climático.

Estas y otras evidencias se difunden públicamente lo que lleva a fuertes presiones sobre las empresas petroleras y mineras, calificadas ahora como "grandes contaminadoras". Al mismo tiempo está cambiando el humor ciudadano, especialmente en los países industrializados, donde se interpretan las olas de calor, inundaciones o sequías como vinculadas al desarreglo climático, lo que lleva a demandar acciones gubernamentales más enérgicas.

Exhibiendo el enfrentamiento

Cada vez más acarralados y estigmatizados, los actores empresariales y gubernamentales parecería que decidieron redoblar sus defensas. Cobijaron a uno de los suyos, a un CEO de una corporación petrolera, al mando de esas negociaciones ambientales, y en tanto la empresa es estatal y del sur, se hace difícil denunciar un imperialismo.

Al mismo tiempo, las empresas petroleras desembarcaron en Dubái con un número récord de delegados. Son más de 2 400 representantes de empresas o de sus asociaciones, lo que supera por mucho a la suma de todos los delegados de los diez países más vulnerables por el cambio climático (que totalizan 1509 enviados). Ese *lobby* empresarial incluso es más numeroso que las delegaciones de cualquier otra nación, excepto Brasil y Emiratos Árabes Unidos.

Las petroleras además de tener así sus propias voces, también actúan a través de los gobiernos. No debe olvidarse que entre las más grandes corporaciones, la mitad corresponden a empresas estatales, nacionales o mixtas (como PetroChina o Petrobras), por lo cual los gobiernos también las protegen.

Otro recurso consiste en emplear el mismo vocabulario que aparece en las demandas de la sociedad civil. El llamado a transiciones "justas" es ahora utilizado por los gobiernos, las empresas e incluso el Sultán Al Jaber cuando intentó defenderse. Esto obliga a que las organizaciones ciudadanas deban tener muy en claro que slogans como "transiciones justas" pueden ser provechosos, pero son insuficientes, siendo indispensable explicar las diferencias de sus propuestas con aquellas de corporaciones o cobiernos

Los países latinoamericanos no escapan a las tensiones entre la obsesión petrolera y las demandas ambientales. Un extremo es Nicolás Maduro, que mientras el reclamo global es dependen menos del petróleo, él parece dispuesto a que Venezuela invada a la vecina Guyana para poder explotar más hidrocarburos (6).

El presidente de Colombia, Gustavo Petro, tiene los discursos más originales sobre descarbonización, y los repitió en Dubái, pero la empresa estatal EcoPetrol tiene un programa de inversión de 6,7 millones de dólares y sumar 360 nuevas perforaciones y 15 exploraciones (7). Lula da Silva, de Brasil, repitió sus retóricas ambientales y cuestionó a los países del Norte, mientras que al mismo tiempo se conocieron dos acciones controversiales. En una, el país decide sumarse al cártel petrolero OPEP-plus, y en la otra Petrobras anunció una "revitalización" por 102 mil millones de dólares, y sigue presionando por la exploración petrolera en la desembocadura del Río Amazonas (8). Como puede verse, los negocios petroleros prevalecen sobre las sensibilidades ecológicas.

Algo similar ocurre en el flanco agropecuario, desde donde también se generan gases invernadero (especialmente metano). Las empresas del agronegocio también actuaron, y recientemente se denunció que incidieron sobre las evaluaciones de emisiones de gases realizadas por la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura) (9).

Estas situaciones responden a una confrontación, ahora más intensa y más visible, con los actores empresariales ahora defendiéndose a la vista de todos. Un enfrentamiento entre los obsesionados con los negocios petroleros propios de economías seniles, y la urgencia por evitar un colapso climático que a su vez, inmediatamente también será una crisis económica, política y social.

Notas:

- 1. Cop28 president says there is 'no science' behind demands for phase-out of fossil fuels, D. Carrington y B. Stockton, The Guardian, 3 diciembre 2023.
- 2. New report on ADNOC's partners in climate chaos: Banks and fossil fuel majors, reporte de BankTrack, Urgewald, LINGO & Reclaim Finance, 5 diciembre 2023.
- 3. 2023 shatters climate records, with major impacts, OrganizaciónMeteorológica Mundial, 30 noviembre 2023
- 4. IMF Fossil Fuel Subsidies Data: 2023 Update, S. Black, A.L. Liu, I.W.H. Parry y M. Vernon, IMF, 24 agosto 2023.
- 5. Record number of fossil fuel lobbyists at COP28, Kick Big Polluters Out (KBPO). 5 diciembre 2023.
- 6. Desde la creación de un estado hasta entregar licencias de explotación petrolera: las medidas que tomó Maduro sobre el Eseguibo, B. Arias, El Nacional, Caracas, 5 diciembre 2023.

- 7. Colombia's Ecopetrol to invest up to \$6.7 billion in 2024, Reuters, 1 diciembre 2023.
- 8. Brazil's Petrobras plans to 'revitalize' company with \$102 bln investment, Reuters, 24 noviembre 2023.
- 9. 'The anti-livestock people are a pest': how UN food body played down role of farming in climate change, A. Neslen, The Guardian, 20 octubre 2023.

Una primera versión del presente artículo se publicó en el semanario Brecha de Montevideo.

Eduardo Gudynas es analista en temas de ambiente y desarrollo en el Centro Latino Americano de Ecología Social (CLAES).

Rebelión ha publicado este artículo con el permiso del autor mediante una licencia de Creative Commons, respetando su libertad para publicarlo en otras fuentes.

CAMBIO CLIMÁTICO

Multitudinaria manifestación en Suiza

A las calles para defender el clima

Sergio Ferrari 02/10/2023

Un anticipo del colapso climático

Infierno en el paraíso capitalista

Renán Vega Cantor 27/09/2023

El cambio climático, el proteccionismo y el doble discurso de la Unión Europea

Carlos Andrés Ortiz 20/09/2023

EL GENOCIDIO INDUSTRIAL DEL AMIANTO

Condena a IFAM SEGURIDAD S.L.D. por fallecimiento por amianto

ASVIAMIE 08/12/2023

Protección de los trabajadores contra los riesgos relacionados con la exposición al amianto durante el trabajo

04/12/2023

En Brasil Mario Necci aún espera justicia

Francesco Bertolucci 17/11/2023

CUMBRE DE LOS PUEBLOS RIO 20

[.pdf 2,3Mb]

Bolivia en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Desarrollo Sostenible (Rio+20)

Subcomandante Marcos 07/08/2012

Río+20: avances y retrocesos

Katu Arkonada 10/07/2012

Río + 20: Mucho ruido y pocas nueces

Ricardo Luis Mascheroni 05/07/2012

PRIMERA CONFERENCIA MUNDIAL DE LOS PUEBLOS SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

Conferencia mundial de los pueblos sobre el cambio climático y los derechos de la madre tierra

François Houtart 13/05/2010

Cochabamba, la guerra del agua y el cambio climático

Amy Goodman 24/04/2010

La ONU considera que dos tercios de los países del mundo alzaron su voz en Bolivia para defender a la Madre Tierra

Subcomandante Marcos 24/04/2010

TSUNAMI NUCLEAR EN JAPÓN

Fukushima 2019, avances prácticos para normalizar la catástrofe

Miguel Muñiz 12/03/2019

El periodista japonés Kolin Kobayashi habla sobre las consecuencias del accidente nuclear

«No hablamos de los peligros tras Fukushima porque entraríamos en pánico»

Subcomandante Marcos 18/07/2018

Japón se prepara para verter agua radiactiva de Fukushima al océano

02/05/2016

La Organización Mundial de la Salud está bajo la mira por el manejo de la reciente pandemia global de gripe porcina

Los asesores de la OMS sobre la gripe porcina estaban vinculados a las empresas farmacéuticas

Deborah Cohen 04/07/2010

Informe: la OMS exageró la amenaza de la gripe HIN

Subcomandante Marcos 05/06/2010

Diputados europeos piden investigar si las farmacéuticas influyeron para crear alarma por la gripe A

Gripe de los laboratorios

Pedro Lipcovich 16/01/2010

V FORO MUNDIAL DEL AGUA

25 países rechazan la declaración ministerial oficial que no reconoce el agua como un derecho humano básico

Finaliza el Foro Mundial del Agua marcado por la división

Subcomandante Marcos 23/03/2009

Novedad editorial. "Agua, un derecho y no una mercancía" (Icaria, 2009)

La privatización del agua es injusta, asocial y criminal

Antonio Cuesta 23/03/2009

Entrevista con Franciso Durán y Santiago Arconada, representantes de Venezuela en el V Foro Mundial del Agua (Estambul 2009)

«Reivindicamos el agua como derecho humano, no como mercancía, y pedimos que se debata sobre ella en el marco de la ONU»

Antonio Cuesta 20/03/2009

AGUA, EL ORO DEL SIGLO XXI

Impactos en el agua de las plantaciones industriales de árboles

Subcomandante Marcos 20/10/2018

Entrevista a Alejandro Nario, Director Nacional de Medio Ambiente de Uruguay

«El 90% del agua que se consume contiene microplástico, es una pandemia global»

Ana María Mizrahi 25/07/2018

En una ciudad con poca agua, la Coca-Cola y la diabetes se multiplican

Óscar López, Andrew Jacobs 23/07/2018

Francia hará pagar a los consumidores para favorecer el reciclaje de plásticos

Subcomandante Marcos 18/08/2018

Una cincuentena de playas francesas experimentan un verano sin tabaco

Subcomandante Marcos 17/08/2018

Nueva Zelanda prohíbe las bolsas de plástico desechables

Subcomandante Marcos 14/08/2018

CONVOCATORIAS

No posts found.

CIENCIA

Una (arriesgada) conjetura sobre las externalidades del CERN

A vueltas con la física de partículas

Salvador López Arnal 10/07/2012

El laboratorio Pfizer creó un sistema de sobornos a los médicos

Miguel Jara 10/07/2012

Entrevista a Miguel Jara sobre el libro "Laboratorio de Médicos. Viaje al interior de la medicina y la industria farmacéutica"

«La relación entre administraciones y empresas es más amistosa de lo que creemos. En la balanza pesan más los criterios económicos que los de salud pública»

Salvador López Arnal 03/06/2011

TRANSGÉNICOS

Perú ante encrucijada respecto a los transgénicos

Zoraida Portillo 09/11/2020

Transgénicos, tecnología obsoleta para el campo

Antonio Turrent Fernández 11/05/2016

Europa deja en manos de los Estados la prohibición de cultivos transgénicos

Brais Benitez. 15/01/2015

VEINTE AÑOS DE BHOPAL

El fantasma de Bhopal ronda aún la seguridad industrial en India

Neeta Lal 16/01/2015

Una vida humana le cuesta 46 centimos de euro a la multinacional estadounidense Union Carbide

El Chernobil indio sale muy barato

Zigor Aldama 15/06/2010

Vergonzosa sentencia

Dos años de cárcel y multa de 1.750 euros a los directivos de Union Carbide por la tragedia de Bhopal

Subcomandante Marcos 08/06/2010

ENLACES

Observatorio Petrolero Sur

http://www.fibromialgia-cat.org/

www.biodiversidadvirtual.com

Consumir menos vivir mejor

http://stop-agrocombustibles.nireblog.com/

EcoUrban

Salva la selva

Plataforma ciudadana por el Rio Segura

www.sosmuxika.net

http://www.abmcusco.org/Bartonellosis.html

Igualdad animal

Enlace Zapatista

Blog sobre incendios forestales

Pirineo de todos

Asociación Río Aragón contra el recrecimiento del embalse de Yesa-COAGRET

Bits RoiiVerdes

www.themeatrix.com

Web dedicada a la naturaleza, a las tradiciones y a la historía.

EcoCoches. Página con información sobre coches ecológicos.

Librys.com - Ciencia y Tecnología

Neo-ruralismo y Okupación Rural

Movimiento Ambiental Ciudadano

Ecoarte: ciencia, arte y medio ambiente

Artículos anteriores de ecología en Rebelión

Infoecologia.com, portal de reportajes, consejos y periodismo ambiental

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.

¿QUIÉNES SOMOS?





